

FICHE PARTAGE D'EXPÉRIENCE N°1005

VILLE AMIE DES AÎNÉS DEPUIS 2021, EN ROUTE VERS LE LABEL - BRIEC (29).

TRANSPORTS
& MOBILITÉ

LIEN SOCIAL
& SOLIDARITÉ

AUTONOMIE,
SERVICES & SOINS

ESPACES EXTÉRIEURS
& ENVIRONNEMENT



INSTALLATION DE MOBILIER URBAIN ADAPTÉ EN ZONE URBAINE

RÉSUMÉ

Le projet consiste à proposer un mobilier adapté et innovant aux habitants permettant de faciliter la mobilité sur la zone urbaine de Briec.

Trois types de mobiliers ont été installés : vingt-trois bancs avec accoudoirs conçus avec une assise adaptée aux seniors dont 10 de deux places et 13 de trois places, quatre assis-debout dans des rues particulièrement pentues, cinq poignées à positionner sur poteaux existants.

PUBLIC VISÉ :

LE PUBLIC PRIORAIREMENT VISÉ EST LE PUBLIC ÂGÉ. IL EST ÉGALEMENT OUVERT À TOUTE PERSONNE AVEC OU SANS PROBLÈME DE MOBILITÉ.

LES OBJECTIFS DU PROJET

1. Favoriser la mobilité et la santé de manière plus globale,
2. Améliorer le confort des espaces publics,
3. Développer du lien social et favoriser les échanges intergénérationnels.



L'ORIGINE DU PROJET

Dans le cadre des études et ateliers participatifs auprès des commerçants, des habitants, des aînés, le manque de bancs en centralité a été relevé comme une thématique récurrente.

Cinq marches déambulatoires avec les habitants, dans différents quartiers de la ville, ont permis de repérer les besoins et les endroits propices à l'installation de mobilier urbain adapté. L'idée était de toucher le plus grand nombre d'habitants.



LES PARTENAIRES DU PROJET

- La municipalité : initiateur du projet
- Les habitants : repérage des besoins sur le territoire, test des bancs
- Les services techniques : récupération des bancs et installation
- Le service administratif : coordination du projet
- L'entreprise Stabrowski : prestataire du mobilier (plan, réalisation)
- Le RFVAA : financeur
- Une ergothérapeute : avis sur la configuration des bancs
- La ville de BREST : retour d'expérience

↳ LE SÉQUENÇAGE DU PROJET



LES ÉTAPES DU PROJET

- 2023 - 2024
 - Analyse du contexte via le diagnostic participatif
 - Observation du terrain par déambulation.
 - Escapade à Brest-quartier de Lambezellec avec des aînés
 - Quatre déambulations avec des habitants sur toute la ville
 - Réunion avec les aînés pour déterminer le besoin.

L'équipe regroupe huit habitantes aînées, briécoises, motivées par la démarche, ayant participé au diagnostic participatif. L'équipe a été sollicitée pour les marches déambulatoires, la détermination du besoin, le choix du prestataire et l'essayage du mobilier.

Le choix du prestataire a porté le montant des offres, l'offre complète, la valeur technique, les délais de livraison. Concernant l'installation, les services techniques de la commune se sont attachés à sécuriser l'espace public et l'accessibilité au mobilier.

Le projet a commencé en 2023 et s'est terminé en mai 2025.



LE PLAN DE COMMUNICATION

Le projet est mis en valeur par voie de presse :

- Magazine de Briec de juillet et août 2025
- Inauguration du 09.07.2025 – article presse locale



BILAN DU PROJET

Ce projet a permis l'installation d'un mobilier urbain pensé pour accompagner le vieillissement de la population. Chaque élément vise à rendre les espaces extérieurs plus accessibles et confortables pour les seniors : bancs avec accoudoirs, assis-debout, poignées dans les zones en pente... L'aspect esthétique n'a pas été négligé. La teinte anthracite, sobre et élégante, s'intègre harmonieusement dans l'environnement urbain. Réparti dans l'ensemble des quartiers, ce mobilier profite à tous. Ouvert à l'usage de chacun, il joue un rôle de vecteur social et encourage les échanges intergénérationnels. Ce projet revêt d'autant plus de valeur que le mobilier a été fabriqué localement.

RESSOURCES MOBILISÉES



LE BUDGET DÉDIÉ AU PROJET

Le coût global est de 30 446 €. Le projet est financé par une participation à 80% par un fond d'appui pour les territoires innovants sénior (FATIS) géré par le réseau français Ville Amie des Aînés, dont les crédits sont issus de la CNSA et de la Banque des Territoires, et à 20% en autofinancement par la mairie de Briec.



LA PARTICIPATION AU COEUR DU PROJET

Les seniors se sont déplacés à BREST pour découvrir le mobilier urbain adapté brestois. Les aînés ont été impliqués dans le choix des emplacements et le choix du mobilier. Ils ont également testé le mobilier avant la production (pour l'ergonomie) et avant l'installation des assis debout (pour la hauteur).